
立法會昨日通過支持特區政府
與深圳市人民政府共同重建皇崗口
岸，並在重建後的皇崗口岸實施
「一地兩檢」安排的政府議案。提
出動議的保安局局長李家超表示，
有關措施可提升口岸通關能力，以
推動《粵港澳大灣區發展規劃綱
要》中有關加快粵港澳大灣區城市
基礎設施互聯互通的目的。特區政
府和深圳市政府會商討適時提請全
國人大常委會批准皇崗口岸實施
「一地兩檢」安排，其後再由特區
政府進行本地立法。

立會通過議案 大樓將設港方口岸區

皇崗「一地兩檢」騰地廿公頃
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規劃邊境土地無藉口再拖
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香港人一直有錯覺，以為土
地不夠，所以炒貴樓價。但事
實上，本港仍有很多在郊野
及邊境閒置土地無打算開

發，又或等待開發。港深邊境
足足2,000公頃的土地，一直在規

劃、研究和勘察，遲遲未定案發展。當
局一邊窮覓地，另一邊則在「嘆慢
板」，究竟葫蘆賣的是什麼藥？有必要
向市民交代！

「香港地少人多」這個概念，一直以
來深種在每一個香港人印象中，但其實在
回歸之前，本港與深圳的邊境之間，存在
一幅面積多達2,800公頃的土地。當年港
英殖民地以保安的理由，將其列為邊境禁
區。回歸之後，禁區的意義已不存在，但
當局仍然拖到2008年起才分三階段，將
約2,800公頃陸地邊境禁區縮減至約400
公頃。不過，釋出的2,000多公頃土地至
今仍欠缺發展，荒蕪一片。

而在邊境的另一邊福田區，發展卻
與香港有天淵之別。福田區於2019年啟

動皇崗口岸原址重建項目，預計2022年
底建成，重建後擬採用「一地兩檢」方
式，並成為純旅檢口岸，屆時將釋放約
50萬平方米土地，用於「深港科技創新
合作區」的開發。而2018年起興建的地
鐵13號線也將於兩三年後接通深圳灣口
岸。此外，深圳2019年提出「一主兩區
三帶」發展規劃，其中「港深口岸經濟
帶」將以羅湖、文錦渡、蓮塘三大口岸為
核心，實施更新和改造。按照規劃，羅湖
口岸將會升級為超級口岸，建設「國際消
費服務核心區、文化生態休閒區」。

反觀香港，口岸周邊地區設施和配
套，僅有蓮塘/香園圍口岸配套設施可以
連接新界的香園圍公路。正所謂：事實
勝於雄辯，擺在眼前的就是最真確證
據。同樣本為荒廢的土地，同樣是香港
俗稱的「生地」，必須經過勘探整修規
劃後，加上完善的配套才可變成「熟
地」，但兩地政府的效率和積極性立見
高下。當局就不要再找藉口了，積極規
劃好邊境土地，解決緊絀土地荒。

立法會昨日辯論修訂《議事規則》決
議案，相關修訂包括引入「停賽」機制，
立法會主席有權要求行為極不檢點議員暫
時停止開會。提出決議案的議事規則委員
會主席謝偉俊表示，修訂並非限制議員在
憲制上的權利，而是要撥亂反正，令議會
運作重回正軌。
謝偉俊表示，現行規例只能夠將議員

逐離場或動議罷免，前者做法太寬鬆，後

者又太嚴格。今次修例是要在中間點落
墨，而修訂建議已參考不同國家及地區做
法。至於應否向暫停職務的議員停止發放
酬津，則仍需研究。未來委員會會就會議
法定人數諮詢法律意見。
謝偉俊昨早亦在電台節目表示，若非

議員行為極不檢點，主席不會提出「不容
辯論」動議，並指如果主席亂用「停賽」
機制，會有政治後果。

在昨日的立法會會議上，九龍東議員
謝偉俊提出口頭質詢，以特區政府向國泰
航空注資巨額資金，以及向有大額盈利的
連鎖超市發放工資補貼為例，質疑政府對
大型企業態度寬鬆，但對失業者的態度涼
薄，認為政府施政並非以民為本。
財經事務及庫務局局長許正宇回應時

強調，特區政府一直以民為本，施政作風
有心、有利和有理，強調政府會做能夠幫
到市民、有利香港長遠發展的事。許指

出，國泰航空在疫情爆發前佔香港的國際
航空總客運量57%，而在貨運量上則佔
41%，國泰航空為公眾提供了不少就業機
會，亦扶持了不少企業，因此認為政府去
年投資國泰航空是合理舉措。
許續說，在早前的「保就業」計劃

中，惠康獲得了約1.8億元工資補貼，百佳
則獲約1.6億元，兩間公司的回饋金額分別
約為9,250萬元及8,098萬元，而超市已將
受惠機構名單公開，讓公眾監察。

政府委任劏房租務管制研
究工作小組，研究實施劏房租
務管制的可行性，將於本月底
向政府提交最終報告。小組昨
日上午舉行最後一次會議為報
告定稿，據了解，報告內容包
括建議訂立標準租約；設「2
加2」租約年期，即列明劏房
業主在首兩年不能加租，租客
在之後兩年可獲優先續租權；
設租金調整機制，並以15%加
幅「封頂」等。
據悉，有關建議在昨早的

會議中引起最大爭議，有委員
對「2加2」方案強烈反對，認
為租客有優先續租權，對業主
不合理。
在加租幅度方面，報告

建議參考現有的指數作為調
整租金的依據，業主必須按
此調整租金，且上限會以
15%「封頂」。換言之，即
使指數增加 25%，業主最多
加租 15%。消息人士指出，
報告建議透過地產代理監管
局擬定標準租約，以規管濫
收水電費情況，再由政府部
門負責監管。

報告不提「起始租金」

對有關注劏房團體一直促
設的「起始租金」，消息人士
透露，小組於會議上有談論，
但認為難以執行，故報告將不
會提及「起始租金」，亦不會

提及劏房在法律上的定義，會留待律政
司草擬相關法例時定斷。
全港關注劏房平台認為15%的租金

加幅上限過高，並批評政府不設「起始
租金」，業主或會於推行租管前加租。

謝偉俊指議會「停賽制」撥亂反正

許正宇：兩超巿獲補貼有回饋

議案建議特區政府與深圳市政府，適時
提請全國人大常委會批准，於重建後

的皇崗口岸設立「港方口岸區」，由特區政
府實施司法管轄，然後通過本地立法工作，
界定由香港特區管理的「港方口岸區」範
圍，及把香港特區法例延伸至適用於「港方
口岸區」，為重建後的皇崗口岸實施「一地
兩檢」安排提供法律基礎。

李家超：提升港深通關能力

李家超在昨日立法會會議表示，疫情嚴
重影響兩地人流交往，但特區政府和深圳市
政府保持緊密合作，以前瞻性的策略，持續
提升港深兩地陸路口岸的通關能力，強調今
次重建計劃能提升皇崗口岸的設施及處理
量，落實粵港澳大灣區加強互聯互通的目

標，對兩地都裨益良多。
李家超續說，特區政府和深圳市政府在

研究後均認同需要推動重建皇崗口岸的計
劃，新皇崗口岸日後將參考現時深圳灣口岸
的模式，特區政府會在口岸大樓內設立「港
方口岸區」，以香港特區法律辦理清關、出
入境及檢疫檢查，而口岸大樓的設計和建造
工程將由深方承辦商負責，深圳市政府同意
承擔整個重建項目的費用，特區政府將支付
每年一千元的象徵式租金。
發展局局長黃偉綸表示，在實施「一地

兩檢」後，將可騰出落馬洲邊境管制站超過

20公頃的土地，政府下月會開展新田/落馬
洲發展樞紐下一步研究的撥款申請程序。
創新及科技局局長薛永恒亦表示，今次

重建項目便利粵港澳大灣區其他城市的創科
人員流動，有助推動大灣區國際科技創新中
心的建設工作。
「熱血公民」議員鄭松泰聲稱，「一

地兩檢」或會引發跨境執法的問題，令市
民對自由和個人私隱產生憂慮。李家超批
評鄭松泰的質疑毫無理據，並強調深圳灣
口岸及高鐵西九龍站實施「一地兩檢」運
作暢順。

■■皇崗口岸重建有利灣區互聯互通皇崗口岸重建有利灣區互聯互通。。
圖為皇崗口岸的巴士站圖為皇崗口岸的巴士站。。


